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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
FIDE 
 
PARTICIPACIÓN DE JÓVENES ES ESENCIAL PARA LA DEMOCRACIA, COINCIDEN EN FORO INTERNACIONAL 
CONVOCADO POR IEEQ Y UNIVERSIDADES  
Con la asistencia de más de mil 200 jóvenes de 11 universidades se llevó a cabo el ‘Segundo Foro Internacional 
Democracia y Elecciones’, convocado por el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), en coordinación 
con el Tecnológico de Monterrey campus Querétaro, la Universidad del Valle de México campus Querétaro, la 
Universidad de Londres, la Universidad Autónoma de Querétaro y la Universidad Anáhuac Querétaro. El evento 
realizado en el Salón de Congresos del Tec de Monterrey contó con intervenciones de 18 panelistas provenientes 
de cinco países, organizados en seis paneles sobre: activismo digital, retos del voto en la actualidad, mecanismos 
de participación ciudadana, la juventud en el desarrollo, incidencia de la sociedad civil, redes sociales y 
desinformación. El Consejero Presidente del IEEQ, Gerardo Romero Altamirano, destacó la importancia de 
reflexionar acerca del futuro de la democracia y la participación social, a partir del involucramiento de la juventud 
y los avances tecnológicos. La Presidenta de las comisiones de Educación Cívica y Participación Ciudadana y de 
Asuntos Internacionales del organismo electoral, Gema Morales Martínez, afirmó que el foro organizado por 
segundo año consecutivo tiene el objetivo de fortalecer la cultura cívico-democrática de las y los jóvenes. La 
Decana de la Región Centro de la Escuela de Ciencias Sociales y Gobierno del Tec de Monterrey, Argelia Carrera 
Chávez, indicó la pertinencia de abrir espacios que fomenten la discusión de temas democráticos en universidades 
e instituciones públicas. El Director de Servicios Académicos de la UVM, Felipe Estrella Suini, exhortó a las 
personas jóvenes a “tomar la estafeta democrática” del país; de igual manera, el Rector de la Universidad Anáhuac 
Querétaro, Luis Alverde Montemayor, les invitó a difundir la relevancia de la cultura democrática y organizarse 
para generar la transformación social que se requiere. Por su parte, la Rectora de la Universidad de Londres, 
Ivonne Wiener Bercovich, dijo que es prioritario convencer a la juventud de participar en la definición del rumbo 
de México y del mundo, con el acompañamiento de las instituciones. Son panelistas del foro: Jamie Margolin (Zero 
Hour), Alberto Herrera (Change.org), Ana Baquedano (activista), Gabriela M. de León (Instituto Electoral de 
Coahuila), Gerardo Romero (IEEQ), Jonathan Stahl (Edufintech), Mauricio Huesca (Instituto Electoral de la Ciudad 
de México), Beatriz Rangel (Instituto Electoral y de Participación Ciudadana de Jalisco), Luigi Villegas (Comisión 
Estatal Electoral de Nuevo León), Emanuele Sapienza (PNUD), Fannie Delavelle (Banco Mundial), Gema Morales 
(IEEQ), Ana Paula Sandoval (Ethos Laboratorio en Políticas Públicas), Marcela Villalobos (Amnistía Internacional 
México), Claudia I. Hernández (Radio y Televisión Querétaro), Danya Centeno (Twitter), Juan Carlos Mendoza 
(Consultor) y Joel Aguirre (Newsweek México). (DQ 12, ECDLG) 
 
https://informativodequeretaro.com/participacion-de-jovenes-es-esencial-para-la-democracia-coinciden-en-foro-
internacional-convocado-por-ieeq-y-universidades/ 
 
http://sinpermiso.mx/?p=36838 
 
http://amanecerqro.com/2019/10/21/jovenes-son-esenciales-en-la-democracia-ieeq/ 
 
https://argonmexico.com/participacion-de-jovenes-coinciden-en-foro-internacional-convocado-por-ieeq-y-
universidades/ 



 
MARTES 22 DE OCTUBRE DE 2019 

 

 Coordinación de Comunicación Social 2 
 

http://elqueretano.info/trafico/participacion-de-jovenes-esencial-para-la-democracia-coinciden-en-foro-
internacional/ 
 
INTERNET REVOLUCIONA LA PARTICIPACIÓN CIUDADANA: ALBERTO HERRERA ARAGÓN 
Por Francisco Velázquez Ramírez 
El director general de change.org en México y Colombia, Alberto Herrera Aragón, explicó que el poder de la 
movilización ciudadana está en internet. El internet ha revolucionado la forma en que la ciudadanía participa 
socialmente, a través de una dinámica que genera “una enorme” capacidad en la sociedad para organizarse y que 
provoca acciones disruptivas frente a las estructuras de poder, consideró el director general de change.org en 
México y Colombia, Alberto Herrera Aragón. Durante su participación en el panel Activismo digital, que formó 
parte de las actividades del Segundo Foro Internacional: Democracia y Elecciones -que se llevó a cabo en el 
Instituto Tecnológico de Estudios Superiores de Monterrey campus Querétaro-, el directivo de la plataforma 
destacó que el poder de la movilización ciudadana está en internet. “El internet permite que se modifiquen tres 
variables en materia de activismo que resultan absolutamente clave para explicar cómo participa, hoy en día, la 
ciudadanía frente al poder: tiempo, distancia y volumen”, expuso. De acuerdo con Alberto Herrera, el concepto de 
activismo, en la actualidad, se ha convertido en una palabra más amplia y abierta debido a las oportunidades que 
también ofrece internet, toda vez que permite a prácticamente cualquier persona participar en los asuntos que son 
de interés. “Los asuntos que nos interesan no tienen que ver con una línea tan rígida que divide lo público con lo 
privado; es decir, aquello que nos es importante en nuestra vida privada, muchas veces tiene que ver con aquellas 
cosas que nos están impactando en lo público, empezando, por ejemplo, con temas como el cambio climático; el 
tema del cambio climático no solo tiene que ver con lo público como si estuviera allá afuera, en realidad tiene que 
ver también con nuestro comportamiento privado”, resaltó. Recordó que el uso de internet generó disrupción en 
otras esferas como las finanzas, el gobierno y la democracia. La fundadora de la organización juvenil de acción 
climática Zero Hour, Jamie Margolin, ejemplificó que, por medio de la red, logró realizar un movimiento con otros 
jóvenes, el cual continúa. 
 
https://codigoqro.mx/2019/10/22/internet-revoluciona-la-participacion-ciudadana-alberto-herrera-aragon-2/ 
 
ADVIERTEN PANORAMA COMPLICADO PARA DEFENSORES DE TIERRA, TERRITORIO Y MEDIO AMBIENTE 
EN MÉXICO 
Por Francisco Velázquez 
En la República mexicana, las y los defensores de tierra, territorio y medio ambiente se ven envueltos en 
situaciones complicadas al proteger sus comunidades, dijo la presidenta del Comité Directivo de Amnistía 
Internacional México, Luz Marcela Villalobos, quien señaló que, por esta situación, este tema es uno de los que 
principalmente aborda la organización en el país. (CQRO 4) 
 
IDEAL, REPARAR EL DAÑO POR ENVÍO SIN CONSENTIMIENTO DEL ‘PACK’: ACTIVISTA 
Por Francisco Velázquez 
Aunque consideró que sancionar con cárcel el envío de imágenes o videos íntimos de una persona por cualquier 
medio es un primer paso para evitar dicha conducta, la activista por el respeto a la intimidad Ana Baquedano 
indicó que lo ideal no es aplicar la privación de la libertad, sino establecer mecanismos para reparar el daño y 
motivar en las personas conductas de respeto con perspectiva de género. (CQRO 5) 
 
 

https://codigoqro.mx/author/francisco/
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NO HABRÁ VOTO ELECTRÓNICO EN PRÓXIMAS ELECCIONES DE 2021: IEEQ 
Por Francisco Velázquez Ramírez 
El voto electrónico no se utilizará en las próximas elecciones constitucionales en el estado de Querétaro; sin 
embargo, en diciembre de este año, se enviará al Congreso local una iniciativa de reforma a la Ley Electoral que 
incluye -entre otras cosas- que el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) pueda utilizar mecanismos 
electrónicos y digitales para llevar a cabo sus actividades. Así lo dio a conocer el consejero presidente del 
organismo público electoral local, Gerardo Romero Altamirano, durante su participación en el panel Retos del voto 
en la actualidad, como parte del Segundo Foro Internacional: Democracia y Elecciones, organizado en coordinación 
con el Instituto Tecnológico de Estudios Superiores de Monterrey campus Querétaro, la Universidad del Valle de 
México campus Querétaro, la Universidad de Londres, la Universidad Autónoma de Querétaro y la Universidad 
Anáhuac Querétaro. “Nosotros ya dejamos, en nuestra iniciativa de ley, la puerta abierta para que podamos utilizar 
mecanismos electrónicos para ser más eficientes en cualquier actividad del instituto. Ahorita lo que tenemos en 
mente, es en convocatorias a todas las sesiones, que tenemos muchas, en procedimientos internos, en eliminar 
mucha documentación física con elementos digitales”, refirió. Romero Altamirano aseguró que, no obstante, el 
instituto realiza desde hace tiempo elecciones con mecanismos digitales en otro tipo de ámbitos, tales como los 
estudiantiles, sindicales, con organismos empresariales y de la sociedad civil. “Les estamos poniendo a disposición 
ya, ya lo estamos haciendo, los equipos electrónicos; les ayudamos a diseñar, en lugar de la boleta, el sistema 
específico para su elección, les ayudamos a armar las mamparas, pero en lugar de la boleta hay un teléfono ahí 
metido y les damos su lección por un medio electrónico para que se vayan acostumbrando”, recordó. Mencionó 
que, hasta el momento, 5 mil estudiantes de secundarias y universidades han usado mecanismos electrónicos. 
(CQRO 6) 
 
https://codigoqro.mx/2019/10/22/no-habra-voto-electronico-en-proximas-elecciones-de-2021-ieeq-2/ 
 
DENUNCIAS 
 
PAN RESPETARÁ SANCIÓN DEL IEEQ CONTRA ELSA MÉNDEZ 
Por Alejandro Nieto 
El Partido Acción Nacional en Querétaro dijo que será respetuoso de la determinación del IEEQ, respecto a la 
sanción contra la diputada local, Elsa Méndez, por presuntos actos de discriminación y promoción personalizada 
en unos espectaculares colocados en la ciudad. Martin Arango, secretario general del partido, detalló que será la 
propia diputada quien determine las acciones a seguir, toda vez que ella es la afectada y aún puede apelar la 
decisión ante la Sala Regional de Monterrey. “Como partido seremos respetuosos de lo que determine la autoridad 
electoral”, apuntó. Cabe recordar que la autoridad electoral impuso al congreso local sancionar a la legisladora, por 
los espectaculares donde se hacía alusión a las madres y el valor de ser madre. 
 
https://queretaro.quadratin.com.mx/pan-respetara-sancion-del-ieeq-contra-elsa-mendez/ 
 
NO INDAGARÁN A ELSA MÉNDEZ: ARANGO 
Por Zulema López 
EL PAN no se convertirá en la Santa Inquisición de Elsa Méndez, sostuvo Martín Arango García, secretario del 
Comité Estatal blanquiazul al ser entrevistado respecto a la resolución del Tribunal Electoral del Estado de 
Querétaro (TEEQ), en la cual se ratificó que la diputada incurrió en promoción personalizada. El Instituto Electoral 
del Estado de Querétaro (IEEQ) determinó no sancionar directamente a la diputada, porque dice “no tengo 

https://codigoqro.mx/author/francisco/
https://queretaro.quadratin.com.mx/pan-respetara-sancion-del-ieeq-contra-elsa-mendez/
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competencia sobre la materia (…) El PAN no resolverá y tendrá que entregarle cuando haya competencia que esté 
atribuida directamente por la ley a los partidos políticos, si no la hay no podemos nosotros convertirnos en la 
Santa Inquisición y actuar en contra de alguien cuando el ámbito del derecho no incumbe a nosotros”. Cabe 
recordar que el TEEQ resolvió luego de que Méndez Álvarez impugnó la resolución del Instituto Electoral del 
Estado de Querétaro (IEEQ), organismo que determinó que la diputada por el PAN incurrió en promoción 
personalizada, además de que emitió un mensaje discriminatorio, pero no la sancionó al no ser de su competencia. 
Arango García argumentó que el IEEQ resolvió más allá del tema que se le denunció, pues mientras que a la 
diputada se le acusó de realizar promoción personalizada, los consejeros determinaron que el mensaje de los 
espectaculares eran discriminatorios, eso por contener la frase: “La mujer más perfecta es la que llamamos mamá”, 
considero exagerado que el IEEQ determinara que con esa frase se incurrió en un acto de discriminación. Por 
supuesto que vamos a ser respetuosos, y la diputada así lo será, de las resoluciones: sin embargo, a este momento, 
no ha quedado firme todavía este asunto, puesto que todavía hay una instancia superior. Recordó que la sanción 
fue exclusivamente contra la diputada por el PAN en la 59 Legislatura local y que, en ningún momento se denunció 
o sancionó, al partido. Por separado, Elsa Méndez sostuvo que sí recurrirá a la Sala Regional del Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) con sede en Monterrey. Dijo no estar de acuerdo con la resolución del 
TEEQ respecto a que incurrió en “promoción política subjetiva”. Que se pida esta evaluación no es por un tema de 
querer ganar, ¿me explicó? Porque el día de mañana puede ser cualquiera… estamos listos para defendernos ante 
esta persecución que están haciendo las diferentes instancias contra Elsa Méndez. Con relación a la facultad, que 
tiene la comisión de orden y disciplina del PAN para sancionarla, sostuvo que de hacerlo iría en contra de las 
propias banderas del blaquiazul, que son proteger la vida, la familia y el matrimonio tradicional. También rechazó 
que esté interesada en afiliarse al blanquiazul. (EUQ 6)  
 
SEREMOS RESPETUOSOS DE PROCESOS Y SE AGOTARÁN LAS INSTANCIAS EN SANCIÓN A ELSA MÉNDEZ: 
AGUSTÍN DORANTES 
Por: David Montes 
El presidente del comité directivo estatal del Partido Acción Nacional (PAN) en Querétaro, Agustín Dorantes 
Lámbarri, recalcó que esperarán las resoluciones de las autoridades en todas las instancias correspondientes tras 
determinarse por parte del Tribunal Electoral del Estado de Querétaro (TEEQ) una sanción contra la diputada local 
de ese instituto político, Elsa Méndez, en la colocación de espectaculares alusivos al día de la madre; mismos que 
hizo fuera del tiempo en que la ley permite promoción a título personal de los legisladores. Por su parte, el 
secretario general y representante ante el IEEQ, Martín Arango, señaló que se realizó un extrañamiento ante el 
TEEQ debido a que la resolución fue en un sentido diferente al de la denuncia, ya que se calificó la acción de la 
diputada como discriminatorio en la felicitación a las madres que se hizo en los espectaculares, en lugar de hacer la 
observación por los tiempos de promoción. Así mismo, indicó que en el comité estatal serán respetuosos de las 
resoluciones que se den por parte de la autoridad competente y que se esperará que la diputada haga la apelación 
correspondiente ante la Sala Monterrey del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF); también 
precisó que el tiempo de apelación aún no comienza, debido a que todavía no se le notifica a Elsa Méndez sobre el 
fallo del TEEQ. A su vez, el dirigente estatal del blanquiazul instó a esperar la resolución de los procesos antes de 
hacer un pronunciamiento como partido en el Estado, por lo que no se adelantarán, ni harán conjeturas sobre el 
tema. Cabe señalar que la legisladora fue denunciada por actos anticipados de promoción, además de que también 
tiene recomendación de la Defensoría Estatal de los Derechos Humanos de Querétaro (DEDH) por actos de 
discriminación e intolerancia contra la comunidad LGBT+. (DQ 6) 
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https://www.alertaqronoticias.com/2019/10/21/seremos-respetuosos-de-procesos-y-se-agotaran-las-
instancias-en-sancion-a-elsa-mendez-agustin-dorantes/ 
 
IMPUGNARA ELSA MÉNDEZ SANCIÓN DEL TEEQ EN SU CONTRA POR PROMOCIÓN 
Por Mariana Villalobos 
Dada la ratificación por parte del Tribunal Electoral del Estado de Querétaro en la que se constata que hubo 
promoción personalizada por parte de la diputada panista, Elsa Méndez Álvarez, la involucrada señaló que 
recurrirá a la Sala Regional Especializada del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. La legisladora 
aseguró que no se tiene la voluntad de ganar como tal sino que no se violente el estado de derecho, pues desde su 
punto de vista el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) y el TEEQ no tienen la posibilidad de emitir 
una resolución en cuanto a si existió o no promoción personalizada toda vez que se trata de un concepto subjetivo. 
En este sentido, Méndez Álvarez refirió que hasta el momento no se le ha impuesto sanción alguna por parte del 
Poder Legislativo como lo solicitaron las autoridades electorales, esto, pese a que las resoluciones son vigentes 
pese a que existan procesos de impugnación abiertos. «Tenemos una última instancia que es la Sala Regional 
Monterrey, vamos a llegar a esa instancia porque como yo siempre se los he dicho una vez que ya soy notificada (la 
resolución) nosotros ya la podemos analizar. Sería la última instancia que tenemos y tenemos el derecho de llegar 
a esa instancia» dijo. 
 
https://queretaro.quadratin.com.mx/impugnara-elsa-mendez-sancion-del-teeq-en-su-contra-por-promocion/ 
 
APELARÁ DIPUTADA SANCIÓN DE IEEQ  
Por Anaid Mendoza  
Recurrirá a la sala Regional Monterrey del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación la diputada Elsa 
Méndez Álvarez, luego de la resolución del Tribunal Electoral del Estado de Querétaro (TEEQ), instancia que 
confirmó que sí procede una sanción contra la legisladora por promoción personal subjetiva, como lo señaló el 
Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ). La diputada que preside la Comisión de la Familia en la LIX 
Legislatura dijo tener el derecho de llegar a la última instancia, ya que el TEEQ no pudo comprobar que el 
espectacular instalado en una de las principales vialidades de la capital, fue pagado con recursos públicos, ni alude 
a actos anticipados de campaña y que la figura “subjetiva” es un término que no consideran correcto. “Vamos a 
llegar a esta última instancia, está dentro de mis posibilidades de la defensa misma que estamos haciendo, Sí, ya 
fuimos notificados y vamos a llevarlo a la Sala Regional Monterrey una vez que determine el licenciado Julio 
Aldape para poderla ingresar”. Elsa Méndez, aclaró que, si recurrirá a la Sala Monterrey, no es por cuestiones de 
“querer ganar”, más bien responde al hecho de querer agotar las instancias que se tienen conforme a derecho y 
defenderse de la “persecución” que hacen diversas instancias contra Elsa Méndez. “El termino de promoción 
personalizada subjetiva es un término que creemos que no se puede demostrar, queremos hacer lo que por 
derecho tenemos y dar la batalla que todo ciudadano puede hacer y acataré lo que las instancias resuelvan y vamos 
a respetarlo siempre”. (DQ 4) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/apelara-diputada-sancion-de-ieeq-4349389.html 
 
 
 
 
 

https://queretaro.quadratin.com.mx/impugnara-elsa-mendez-sancion-del-teeq-en-su-contra-por-promocion/
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INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL 
 
IMPUGNARÁ ELSA MÉNDEZ SENTENCIA POR ESPECTACULARES… AHORA EN SALA MONTERREY 
La legisladora Elsa Méndez confirmó que subirá su caso a la Sala Regional Monterrey, para que se analice esta 
persecución que están haciendo las instituciones en su contra. Detalló que ya fue notificada de la resolución del 
Tribunal Electoral del Estado de Querétaro (TEEQ), y se está construyendo el documento que se ingresará a la 
siguiente instancia, ya que no queda claro el término “promoción política subjetiva”, por lo que se cuestiona si es 
correcto este término. “Justamente lo que nosotros estamos solicitando es que se haga esta evaluación, no es por 
un tema de querer ganar, el nosotros estar haciendo esta defensa que está dentro de nuestras posibilidades es 
agotar las instancias que tenemos como derecho, pero que también sepan que estamos listos para defendernos 
ante esta persecución que están haciendo las diferentes instancias contra Elsa Méndez”, indicó. Haciendo uso de 
este derecho que posee cualquier ciudadano, resaltó que “dará la batalla”, y será respetuosa con lo que determine 
esta instancia. Al cuestionar si aceptará sanción por parte de Acción Nacional, subrayó que de hacerlo, este partido 
político estaría emitiendo un doble discurso al sancionar los temas que abanderan. “Si la Comisión de Orden y 
Disciplina emitiera algún tipo de sanción contra Elsa Méndez, estaría emitiendo una sanción contra lo que 
supuestamente son sus banderas del PAN, que es el tema de la vida y de defender la familia, y el matrimonio entre 
hombre y mujer, pues obviamente volverían a caer en un doble discurso(…) Si el PAN quisiera encontrar una 
sanción y se pudiera, irían contra los temas que ellos dicen que abanderan”. Finalmente, enfatizó que no considera 
afiliarse al Partido ya que está condición de ciudadana le otorga la libertad amplia de defender la voz de muchos 
ciudadanos. (N 7) 
 
http://adninformativo.mx/impugnara-elsa-mendez-sentencia-por-espectaculares-ahora-en-sala-monterrey/ 
 
CONCENTRACIÓN DEL PODER, PRINCIPAL ESCENARIO DE RIESGO POLÍTICO: UGALDE 
La concentración del poder es el primer riesgo que se detecta en el escenario político actual y que impacta 
directamente a las empresas, expuso Luis Carlos Ugalde, expresidente del IFE y actual director general de 
Integralia Consultores, al participar en el desayuno informativo de la Coparmex, en el marco de su 90 aniversario. 
(AM 3, CQRO 1 y 3) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES 
 
PAN 
 
PAN NO DESCARTA ALIANZAS EN 2021 
Por Mercedes Rosales|  
Será hasta septiembre del próximo año, al iniciar el proceso electoral, cuando se defina si existirán alianzas del 
PAN con otras fuerzas políticas, aseveró Agustín Dorantes Lámbarri, dirigente local, al recordar que por ley los 
partidos políticos de reciente creación están impedidos para contener en coaliciones. Esto lo declaró luego de la 
Asamblea Estatal que, por falta de quórum, no se celebró el pasado domingo del proyecto político "Fuerza Social 
por México" y en donde se encuentran figuras como José Luis Aguilera Ortiz, quien formó parte de Convergencia. 
Dorantes Lámbarri expuso que no existió una alianza formal en el 2015 con Convergencia; en tanto, añadió que 
respetan y aplauden la pluralidad en los partidos. “No somos de los que creemos que solamente nosotros 
pensamos de forma correcta, al contrario, la suma de ideas genera sinergia”, declaró. Al ser cuestionado sobre la 
intención de diversos actores políticos de crear nuevos partidos, argumentó que será el ciudadano quien decida su 
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punto de vista. “A mí no me gustaría calificar, cada circunstancia es distinta y será el ciudadano el que determine 
su punto de vista”, agregó. (DQ 1 y 6) 
 
URGENTE REPLANTEAR ESTRATEGIA NACIONAL DE SEGURIDAD: DIPUTADOS FEDERALES PAN 
Tras los hechos de violencia registrados la semana pasada por enfrentamientos contra grupos de la delincuencia 
organizada en los estados de Guerrero, Michoacán y Sinaloa, diputados federales por Querétaro, emanados del 
PAN, se pronunciaron para exigir mayor claridad y certeza en la estrategia de seguridad que se ha implementado. 
Durante su intervención, el presidente del Comité Directivo Estatal de Querétaro, Agustín Dorantes Lambarri, 
precisó que la semana pasada ha sido una muestra de las fallas en las estrategias por parte de la autoridad federal 
que, lejos de dar resultados, se ha tenido uno de los años más violentos con un saldo de 25 mil 890 homicidios 
dolosos y 3 mil 655 asesinatos, en lo que va de octubre. (AQ) 
 
PIDE PAN ESTATAL AL GOBIERNO FEDERAL CORREGIR ESTRATEGIA DE SEGURIDAD 
El PAN, a través de su presidente estatal Agustín Dorantes, los diputados federales Felipe Fernando Macías y Ana 
Paola López Birlain, y su secretario general, Martín Arango, se pronunciaron -en rueda de prensa- en contra de la 
estrategia del gobierno federal para combatir la violencia en el país. Esto, luego de que la semana pasada se vivió lo 
que calificaron como “una ola de violencia en el país”. (N 6, CQRO 4, EUQ 6, PA 8) 
 
HAY APERTURA Y DIÁLOGO CON ESTUDIANTES, ASEGURA PAN  
Agustín Dorantes Lámbarrí, dirigente estatal del PAN, calificó como “irrisorio” que se piense que hubo coacción 
hacia la Normal Superior y el Instituto Tecnológico de Querétaro por parte de gobierno del estado, para que no 
asistieron a la marcha por el transporte público. (DQ 6, AM 2) 
 
PRI 
 
MILITANTES AUTODESTRUCTIVOS MAGNIFICARON AUDITORÍA EN EL PRI 
Algunos actores priístas magnificaron la auditoría que inició la dirigencia nacional del CEN del PRI, sin embargo, 
no consideran que esto pudiera perjudicar a quienes busquen un puesto de elección en las próximas elecciones; 
manifestó Juan José Ruiz Rodríguez, dirigente estatal del partido. (DQ 8, N 6, EUQ 3, AQ, EQNO) 
 
LA LEY DE INGRESOS ES IRRESPONSABLE: RUIZ 
“Reiteramos: La Ley de Ingresos es irresponsable, irreal, donde Morena está haciendo un planteamiento de 
desconocimiento en torno a las cuestiones económicas”, manifestó Juan José Ruiz, presidente el CDE del PRI en 
Querétaro, respecto a la aprobación de dicha ley en el Congreso. (LDH, IN) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: ACUSAN POR VIOLENCIA A PORRA DE GALLOS BLANCOS 
Fueron los aficionados del Club Gallos de Querétaro los que comenzaron la violencia en el estadio Alfonso Lastras. 
(DQ principal) 
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N: OCHO CATEOS 
Elementos de la FGE, en coordinación con SSPM de El Marqués y San Juan del Río, en un operativo de precisión 
cumplimentaron las órdenes de ocho cateos en las cuales, además de la detención de seis personas, presuntamente 
involucradas en delitos contra la salud. (N principal) 
 
AM: GARANTIZAN SEGURIDAD EN PARTIDOS 
Gallos Blancos enfrentará a Pumas en el Estadio Corregidora, recinto deportivo que desde hace años se ha 
distinguido por sus protocolos de seguridad para evitar riñas. (AM principal) 
 
PA: CONFÍA 59% EN EL MP DE QUERÉTARO 
Al conmemorarse hoy el día Nacional del Ministerio Público, el INEGI dio a conocer una radiografía del sistema de 
procuración de justicia en el que destaca Querétaro. (PA principal) 
 
EUQ: BAJAN 16% HOMICIDIOS DOLOSOS EN LA ENTIDAD 
Pese a tener colindancia geográfica con Guanajuato, Michoacán y Estado de México, entidades que en septiembre 
se ubicaron en los primeros cinco lugares de homicidios dolosos en el país, en Querétaro se logró contener este 
delito al registrar la séptima tasa más baja de incidentes por cada 100 mil habitantes.  (EUQ principal) 
 
CQRO: DE SER NECESARIO, TOMAREMOS LA TRIBUNA DE SAN LÁZARO PARA CONSEGUIR MÁS 
PRESUPUESTO: NAVA 
Durante la ANAC, el presidente municipal de Querétaro aseguró que es necesario que la demanda de un mayor 
presupuesto para los municipios sea atendida por el presidente de México. (CQRO principal) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
PAN BUSCARÁ LA RENUNCIA DE AUTORIDADES INVOLUCRADAS EN OPERATIVO DE CULIACÁN 
El PAN buscará obtener los argumentos legales para poder exigir la renuncia de las autoridades que participaron 
en el operativo “fallido” en Culiacán, Sinaloa el pasado jueves 17 de octubre. Así lo indicó en rueda de prensa Felipe 
Fernando Macías Olvera, diputado federal por el PAN, quien precisó que también solicitarán que se adelante la 
comparecencia del secretario de Seguridad Pública, Alfonso Durazo Montaño, ante la Cámara de Diputados. (DQ 6, 
AM 2, CI) 
 
BUSCAN GARANTIZAR RECURSOS A IGUALDAD 
La diputada Concepción Herrera, coordinadora de la fracción legislativa de Querétaro Independiente, presentó 
ante la Oficialía de Partes de la 59 Legislatura la iniciativa para que se aseguren los recursos previstos en el 
Proyecto de Presupuesto de Egresos Federal para el rubro de “igualdad entre mujeres y hombres”, por el cual se 
garantice la progresividad de los recursos etiquetados en el Anexo 13 del Presupuesto de Egresos de la Federación 
para el Ejercicio Fiscal 2020. (N 7, EUQ 5, AQ) 
 
DIPUTADA ELSA MÉNDEZ ENCABEZÓ LA CONFERENCIA: ‘IDEOLOGÍA DE GÉNERO VS LA VIDA Y LA FAMILIA” 
EN LAS INSTALACIONES DE LA UNIVERSIDAD ANÁHUAC 
La diputada Elsa Méndez Álvarez, acompañada del Vicerrector Académico de la Universidad Anáhuac, Mtro. Jaime 
Durán Lomelí, presidió la conferencia “Ideología de Género VS la Vida y la Familia”, impartida por Gianfranco 
Amato, jurista y abogado italiano. (DQ 4, LDH) 
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NIEGA AGUSTÍN DORANTES COACCIÓN A ESTUDIANTES DE LA NORMAL Y EL TECNOLÓGICO 
Tras las acusaciones en contra Agustín Dorantes Lambarri, en el sentido de haber coaccionado a estudiantes del 
Instituto Tecnológico y de la Normal Superior del estado, el diputado local negó estas versiones Por el contrario 
consideró que se trata de declaraciones irrisorias y sin sustento, aunque aceptó que sí buscó acercamientos con los 
dirigentes de la Federación de Estudiantes. (N 6, EQNO) 
 
DENUNCIAN PRESUNTO FRAUDE A COMPRADORES EN FRACCIONAMIENTO DE SAN JUAN DEL RÍO 
Laura Polo Herrera, diputada local por Morena. acompañó en rueda de prensa a los quejosos y consideró que tanto 
el promotor como autoridades municipales en su momento indicaron que dicho fraccionamiento no era un 
asentamiento irregular. (EUQ 4, CI) 
 
HAY MUCHAS NECESIDADES EN LAS ESCUELAS CONNIE HERRERA 
Este 20 de octubre se dio cita la representación social de la LIX legislatura así como los Cc Juan rock y Alberto 
Hurtado regidor titular y suplente en la comunidad de la laborcilla en el municipio de San Juan del Río, Mediante 
redes sociales la tracción del partido de la gente es convocado en las escuelas de educación básica de 18 
municipios que integran el estado para que ayuden con las madres y padres de familia con la intención de mejorar 
las instalaciones donde se imparten las clases así cómo se hace el corrido de la comunidad para corroborar las 
coordinaciones de infraestructura de servicios básicos La diputada Connie Herrera coordinadora de la sección 
Querétaro independiente Expreso de las necesidades en las escuelas son diversas pues se debe resolver la 
infraestructura de calidad para los más de 450 mil estudiantes escuela básica mencionando que la fracción tiene 
una firme convicción de que es mediante la educación Cómo se puede lograr la gobernanza así también compartió 
que ha sido mediante la participación ciudadana la vía para lograr visibilizar el regazo en varias vertientes junto 
con la gente se ha logrado resultados contundentes el proyectos e iniciativas con perspectiva social. (IN) 
 

PODER EJECUTIVO 
 

CONFIA EL 59% EN MP DE QUERÉTARO 
Por Fernando Venegas Ramírez 
Al conmemorarse hoy el Día Nacional del Ministerio Público, el INEGI dio a conocer una radiografía del sistema de 
procuración de justicia en el que destaca Querétaro con el mayor número de mujeres –siete de cada 10- en las 
agencias del fuero común y federal, así como en el nivel de confianza de la población de casi el 59 por ciento y 
también en sueldos a su personal, similares a los del nivel federal. De acuerdo con estos datos del Instituto 
Nacional de Estadística, Geografía e Historia, a partir del 2017, se observó una distribución equitativa por sexo 
entre los agentes y fiscales; a nivel nacional 51.2% fueron hombres y 48.8% mujeres. Por entidad federativa, 
destacan Querétaro y Zacatecas donde alrededor de siete de cada 10 agentes eran mujeres, mientras que en Nuevo 
León y Sonora la composición era mayoritariamente masculina. (PA) 

 
MUNICIPIOS 

 
PAQUETE PRESUPUESTAL DE LA FEDERACIÓN MERMA FINANZAS MUNICIPALES 
Para el presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, el paquete presupuestal 2020 de la Federación afectaría a 
las finanzas de los municipios porque disminuye los recursos para Estados y Municipios. Por lo anterior, junto a la 
Asociación Nacional de Alcaldes solicitará modificaciones a la propuesta, ya que considera recortes a temas de 
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infraestructura para abastecimiento de, seguridad y vialidades. (DQ 1 y 7, N 1 y 3, AM 5, EUQ 7, RQRO, ADN, Q, 
LDH, IN, Q24-7) 
 
LLAMA LUIS NAVA A REDISEÑAR EL PROYECTO PRESUPUESTAL FEDERAL PARA 2020 
Luis Nava, presidente municipal de Querétaro, dejó claro que el Proyecto de Presupuesto de Egresos de la 
Federación para 2020 limita notoriamente la asignación de recursos a estados y municipios, con participaciones 
federales que crecerán en solo 2.7% y las aportaciones lo harán en 3.2%. (DQ 7, CI) 
 
SOLICITARÁ LUIS NAVA MIL ÁRBOLES A ALCALDE DE SAN LUIS POTOSÍ 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Bernardo Nava, declaró que invita al alcalde de San Luis Potosí, Xavier 
Nava Palacios, a que traiga a la capital queretana mil árboles para que sean plantados por su equipo de trabajo y 
jugadores del equipo de fútbol de aquella demarcación. (Dq 7, EUQ 9, ADN, RQ) 
 
NECESARIAS, MEDIDAS DE PREVENCIÓN PARA EVITAR HECHOS VIOLENTOS EN ESTADIOS 
El secretario de Gobierno del municipio de Querétaro, Apolinar Casillas Gutiérrez, aseguró que revisarán sus 
estrategias de actuación en eventos deportivos, pues consideró importante tomar previsiones para que, en los 
próximos encuentros de futbol en el estadio Corregidora, no ocurran situaciones de riesgo, como en el 
enfrentamiento entre porras que se registró el domingo en San Luis Potosí. (DQ 45D, CQRO 12) 
 
ARRANCA EL PROGRAMA FEDERAL DE DESARROLLO RURAL EN EL MARQUÉS 
A través de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural del gobierno de México, se llevó a cabo el arranque del 
programa de Desarrollo Rural, en la comunidad de San Miguel Amazcala, el cual busca impulsar a productores 
asociados en un territorio agrícola mediante PRODETER. En representación del presidente municipal de El 
Marqués, Enrique Vega Carriles, Alfonso Loredo Gómez, secretario de Desarrollo Agropecuario, agradeció a las 
autoridades federales por dar inicio a este proyecto en el que se generan polos de desarrollo y se crean o 
fortalecen un conjunto de empresas rurales dentro de un territorio específico. (AM 5, EUQ 7, AQ, IN, VI) 
 
ALCALDE TOÑO MEJÍA CERRARÁ AÑO CON SUPERÁVIT EN TEQUISQUIAPAN 
El alcalde de Tequisquiapan, Toño Mejía Lira, destacó que su gobierno cerrará el año con finanzas sanas y con 
dinero para poder cubrir parte del endeudamiento que le dejaron otras administraciones. (RQ) 
 
LA LEY DE INGRESOS ES IRRESPONSABLE: RUIZ 
El Gobierno de San Juan del Río ha superado la meta de reforestación del presente año, pues se tenía previsto 
plantar 9 mil árboles y a la fecha ya se han plantado más de 13 mil 500 árboles; informó el Director de Ecología 
Municipal, Luis Esperón. (ESSJR 6, LDH) 
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS GENERAL 
 
PRESENTAN ANTEPROYECTO DE LEY GENERAL DE EDUCACIÓN 
La rectora de la UAQ, Teresa García Gasca, participó en la LIII Sesión Ordinaria del Consejo de Universidades 
Públicas e Instituciones Afines (CUPIA), efectuada en el Colegio de Postgraduados (COLPOS), campus Montecillo 
Texcoco. (PA 4) 
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PACTAN UAQ Y FONDO DE CULTURA ECONÓMICA MEGA VENTA DE LIBROS 
Con la finalidad de apoyar la cultura y atender la Estrategia Nacional de Lectura, la UAQ y el FCE, a través de su 
entidad paraestatal EDUCAL, efectuarán de manera conjunta una venta pública de más de 100 mil libros a precios 
de entre 10 y 20 pesos por ejemplar; la mayoría son de la editorial Tierra Adentro. (AM 12, EUQ 1 y 6S) 
 
PROMOVERÁ COPARMEX QUERÉTARO ACCIONES CONTRA REFORMA FISCAL 
La presidenta de la Coparmex en Querétaro, Lorena Jiménez, dio a conocer que promoverán acciones legales en 
contra de la reforma fiscal, para salvaguardar las garantías y los derechos de las empresas y los empresarios. (RQ) 
 
NECESARIA, ESTRATEGIA SÓLIDA EN SEGURIDAD PARA EVITAR RECESIÓN 
Que se dé un cambio a la estrategia federal en materia de seguridad y que se respalde a las fuerzas armadas, es lo 
que necesita el país para mantener una economía sólida, expuso Lorena Jiménez, presidenta de la Coparmex. (N 1 y 
5, CQRO 3) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 

BAJO RESERVA  
REMODELARÁN EL MERCADO EN EL PEDREGOSO. Nos cuentan que hay buenas noticias para los habitantes de 
El Pedregoso, debido a que se remodelará el mercado en esa popular colonia de San Juan del Río. El proyecto, nos 
comentan, incluye el reforzamiento de 45 cajones de estacionamiento, además de que se rehabilitará el espacio 
que abarca 173 locales, pertenecientes a 103 comerciantes. La obra, nos dicen, se anunció ayer por el gobernador 
Francisco Domínguez, quien estuvo acompañado por los secretarios de Desarrollo Urbano y Obras Públicas, Romy 
Rojas, y Desarrollo Sustentable, Marco del Prete. DANIELA SALGADO SE SUMA A LA AGENDA VERDE. Nos 
comentan que la diputada panista Daniela Salgado anda muy activa. Ella forma parte del Colectivo Viceversa que 
también integran varias organizaciones ciudadanas y algunos legisladores más. Uno de los objetivos que se tienen 
trazados como parte del plan de trabajo es fomentar la conciencia social para motivar acciones en beneficio del 
medio ambiente, con el fin de aterrizar propuestas sobre el tema de la emergencia climática. Este día, nos cuentan, 
habrá una rueda de prensa para dar a conocer las actividades que realizará en próximos días esta agrupación. 
(EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
“Un ejemplo de #QroOrgulloDeMx para todo el país. #QueretanosQueInspiran”, así se refirió el gobernador del 
estado, Francisco Domínguez, en su cuenta de Twitter, a los jóvenes queretanos que obtuvieron este lunes el 
Premio Nacional de la Juventud. “Reconozco y felicito a Héctor Eduardo Cid Luna, queretano ganador del 
#PremioNacionalDeLaJuventud 2019 en la categoría de Ciencia y Tecnología con su proyecto ‘Energine’. Sin duda 
eres parte de los #QueretanosQueInspiran”, escribió en uno de los mensajes. En tanto, en un tercer tuit, refirió: 
“Muchas felicidades a Mónica Morán Padilla, joven queretana ganadora del #PremioNacionalDeLaJuventud 2019 
en la categoría compromiso social por su proyecto “QHuevos”. Un ejemplo para las y los chavos de nuestro estado. 
#QueretanosQueInspiran”… y sí ¡estos queretanos sí inspiran, no los ‘hooligans’ que solo dejan mal parada a la 
afición queretana! Por cierto que tras los hechos de violencia en el estadio Alfonso Lastras, en el juego San Luis-
Gallos, el gobernador ordenó que se brindara atención a las dos personas trasladadas a instituciones de salud 
estatal; de hecho, el secretario de Salud, Julio César Ramírez Argüello, confirmó que estas personas llegaron al 
Hospital General de Querétaro. Y agregó que uno de los jóvenes lesionados fue dado de alta el domingo, 
prácticamente de forma inmediata; sin embargo, el otro decidió permanecer en observación hasta ayer lunes. 
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“Fueron heridas en cara, tórax; una lesión en el pie, porque le explotó un petardo cerca, no hubo fractura más que 
algunas escoriaciones y quemaduras leves (…). Ellos hablan (que fueron agredidos) con botellas de vidrio, que las 
utilizaron como armas punzocortantes, los petardos, palos, algún bat… principalmente”, detalló el secretario. Por 
otro lado, el gobierno estatal confirmó que se mantiene contacto con autoridades del estado de San Luis Potosí, con 
el fin de facilitar los trámites legales a las personas que tengan la intención de denunciar. Quienes requieran 
orientación o información, pueden comunicarse al Centro de Información y Análisis sobre Seguridad (CIAS-CQ), al 
442 599 0390, las 24 horas del día. (CQRO)  
 
CUARTO DE GUERRA 
UNIDOS… No hay avances sobre los horarios en tiempo real que desarrolla el Instituto Queretano del Transporte 
(IQT), con la aplicación Google maps para el sistema Qrobús. Pero como siempre el ingenio popular tomó la 
delantera: ya hay grupos de whatsapp de algunas rutas donde los usuarios se van avisando por dónde y que tan 
lejos va el camión. También, aunque se anunció el funcionamiento de los cinco circuitos que atraviesan Zaragoza, 
éstos lucen semivacíos en el tránsito y ya no se ven las “orugas” de la ruta 121D ¿Qué nos está pasando? DE MODA. 
En Amealco trabajan a marchas forzadas para el que se ha convertido en uno de los eventos más representativos y 
que atraerá a miles de turistas a la región sur del estado: el Festival Nacional de la Muñeca se consolida cada vez 
más y este año incluirá actividades para toda la familia. EMBLEMA. El evento a celebrarse del 15 al 18 de 
noviembre además generará una importante derrama económica para los artesanos de la localidad, quienes es se 
encuentran trabajando en la elaboración de miles de muñecas, que se han convertido en la imagen representativa 
de nuestro estado. (DQ) 
 
EL ALFIL NEGRO. 
HOOLIGANS. Habrá veto, seguramente al estadio Alfonso Lastras, luego del brutal enfrentamiento entre porras. 
También sería bueno que teniendo fotografías y los videos sancionaran a los rijosos, pero les tienen tanto miedo, 
cómo el presidente a los hijos de El Chapo… El presidente de la Femexfut, desde luego. (N 1) 
 
ASTERISCOS 
JÓVENES QUERETANOS DESTACAN EN CONCURSO LITERARIO NACIONAL. Estudiantes del Colegio de 
Bachilleres del Estado de Querétaro (Cobaq) obtuvieron el segundo y tercer lugar, etapa estatal, en el 19o 
Concurso Nacional de Expresión Literaria – ‘La juventud y la mar’, certamen cuyo objetivo es motivar a la juventud 
mexicana para que expresen su sentir y percepción respecto del mar y despertar en ellos el interés por las 
actividades maritimas y navales. INICIA OBRA PARA CREAR COLECTOR PLUVIAL EN CADEREYTA. En el 
municipio de Cadereyta de Montes comenzaron los trabajos de la obra estatal para la creación de un colector 
pluvial, por lo que desde ayer arrancó la primera de cuatro etapas de desarrollo. Será ejecutado sobre las calles 
Zaragoza (a un costado del Hospital General), ası ́ como en la calle Reforma desde Ignacio Zaragoza hasta calle 
Ezequiel Montes y se tiene un tiempo aproximado de ejecución de 30 dias. GABRIELA VALENCIA ES LA 
ENCARGADA DEL DESPACHO DEL DIF MUNICIPAL. Aunque ya se concretó́ el nombramiento de Ana Marı́a 
Osornio Arellano como titular de la Secretarı́a de Administración del Municipio de Querétaro, todavı́a no se cuenta 
con la persona que se quedará oficialmente en la dirección del DIF municipal en la capital. Por ahora, el alcalde 
Luis Nava adelantó que Gabriel Valencia Garcı́a está como encargada de despacho en la dependencia municipal. 
(AM 8) 
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FUEGO AMIGO / PERO MIRA COMO VENDEN  
Ding dong dang. algunos negocios del centro Histórico de Querétaro ya se brincaron las celebraciones de muertos 
por no hablar del Halloween y ya están promoviendo el consumo navideño, como es el caso de la tienda Fantasías 
San Miguel, de las calles de Juárez frente a la Parisina. Ya se nos acabó el año. (PA) 
 
FUENTE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua 
NAVA, VALENTÓN CALLEJERO. Y ahora resulta que al presidente municipal de Querétaro Luis Bernardo Nava ya 
le salió lo machito y amenaza con tomar la tribuna de San Lázaro para conseguir más presupuesto, “Tenemos que 
ir a patear la puerta para ser escuchados... tenemos que hacer un gran movimiento en redes sociales dijo el panista 
que nos prometió el doble de seguridad y la mitad del tráfico ¡Falso! (PA 1) 
 
EXPEDIENTE Q – INTOLERABLE 
Por Adán Olvera 
La directiva de los Gallos Blancos, las autoridades municipales, las autoridades estatales y la afición futbolera están 
ante una gran oportunidad y ante un reto importante, para este sábado cuando se enfrenten los equipos de futbol, 
Gallos Blancos y Pumas de la UNAM. El fin de semana todo México y gran parte del mundo vivió el horror de la 
violencia en los estadios, donde cientos de desadaptados no respetaron el espíritu de la competencia futbolera y se 
dejaron llevar por sus emociones, frustraciones y todas las carencias afectivas acumuladas durante años. Personas 
que dicen defender los colores de sus equipos que son por cierto, escuadras de media tabla para abajo en las que 
no hay muchos campeonatos que defender y más bien ningún campeonato que defender o algún torneo 
internacional por el que hayan peleado deportivamente hablando. El futbol es el deporte nacional por excelencia y 
la violencia en los estadios en asunto que se debe de erradicar en un país que vive violencia extrema muy seguido; 
en los recientes hechos sucedidos en el estadio Alfonso Lastras, de San Luis Potosí, vimos nuevamente el poco 
respeto que existe a la autoridad y la tendencia nacional que no funciona de pedir abrazos y no balazos. Decenas de 
familias con niños vivieron momentos de pánico ante la irracionalidad de los salvajes que no entienden que el 
espectáculo del fútbol, no son ellos y que la finalidad de una justa deportiva es la competencia y el entretenimiento 
de las familias ante tantos problemas de seguridad y de economía que todos los días enfrentamos los mexicanos; la 
violencia en los estadios es lo que menos se necesita en estos momentos en México. Estamos en Querétaro, ante 
esa gran oportunidad de demostrar que las cosas se hacen bien y en paz, la directiva del equipo y las autoridades 
tendrán que coordinarse de una forma milimétrica para evitar desmanes que nadie quiere; evitar violencia que no 
necesitamos en el país y que nadie quiere ver en las canchas de futbol. DE REBOTE. Alzan fuerte la voz los alcaldes 
de México, no están de acuerdo con los recortes federales que dejaran a ciudadanos en riesgo por la falta de dinero 
para operar correctamente el gobierno; Luis Nava, de Querétaro hará lo posible por no dejar que Querétaro la pase 
mal en el 2020. (DQ) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A. Venegas Ramírez 
NAVA RESTA EN LA ESTRATEGIA PANISTA. La victoria e el 2021 pasará por la capital. Toca narcoguerra a nuestra 
vecina Celaya. Queretano, delegado de INAH en Veracruz. Gilberto Herrera Ruíz avanza en su proyecto. Salió peor 
que Marcos: Sabino. Con todo. Al interior del grupo gobernante y del PAN queretano saben que en 2021 mantener 
la silla de Palacio de la Corregidora, pasa necesariamente por ganar la capital del estado. Saben -y reconocen en 
corto- que la joya de la corona estaría en riesgo si el actual edil, Luis Bernardo Nava Guerrero, se presenta para la 
reelección. Entonces, sugieren, podrían hacer la misma operación que en el proceso de 2018 con Marcos Aguilar: 
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enviar a Nava vía plurinominal al Congreso Federal y darle entrada a un perfil que pueda dar la pelea contra 
personajes como el Arquero de Cristo, Adolfo Ríos, que -vox populi- ganó por la buena ante Luis Bernardo, pero 
perdió en los acuerdos de Palacio. No lo sé de cierto. Lo que está claro es que si las elecciones fueran hoy, el 
presidente municipal de Querétaro perdería a pesar de las estructura y recursos de su partido y de la propia 
alcadía. Así de complicado esta el escenario para el gobernador Francisco Domínguez quien entiende que su futuro 
político pasa por mantener la gubernatura. Y la votación en la capital es fundamental para ganar. Y en eso no ayuda 
Luis Bernardo Nava y sus promesas de más seguridad y tráfico a la mitad. Tampoco haber reconocido que viaja en 
helicóptero, pero que lo paga de su bolsa. Por no entrar en el tema ecológico, con los termos, popotes y bolsas, 
coronado por la apuesta al alcalde de San Luis Potosí en torno al violento juego del domingo pasado. De hecho, la 
victoria de los queretanos obliga su homólogo potosino a plantar mil árboles en Querétaro. Y ya anunció Nava que 
no solo vendrá el alcalde, que buscará que lo acompañen jugadores del vecino estado. ¡Se imaginan! Ya veo a la 
porra queretana devolviéndoles la bienvenida. Ese tipo de decisiones son las que han puesto a Acción Nacional en 
riesgo de perder la capital y por ende la gubernatura. Pero Nava pareciera no enterarse. Que alguien le avise, por 
favor. -DESDE LA BANCA- Distinción. Este lunes fue nombrado como delegado del INAH en Veracruz el joven 
antropólogo queretano José Manuel Bañuelos Ledesma, egresado de la UAQ con maestría en la FLACSO. Tiene en 
su carrera diversos cargos, investigaciones y trabajo de campo en nuestro estado, Michoacán, Oaxaca, Morelos y 
más. José Manuel, sólo como dato histórico, es descendiente directo del mítico Palemón Ledesma, líder campesino 
y minero, artífice de la municipalización de San Joaquín y su primer presidente.Nieto de tigre, pintitio. Bien por 
Diego Prieto, director del INAH. -OÍDO EN EL 1810- Análisis. El gabinete de seguridad que diariamente sesiona en 
Querétaro, ve con preocupación la escalada de violencia en Guanajuato que ha cobrado este fin de semana la vida 
de 10 personas, tres de ellas incineradas en Celaya. Saben que el CJNG quiere tomar Querétaro y la antesala es 
Guanajuato. Por eso no duermen. -¡PREEEPAREN!- Otros datos. Al tiempo que el presidente Andrés Manuel López 
Obrador declaraba que no habrá renuncias en su gabinete por el caso Culiacán, el fiscal Alejandro Gertz Manero 
ofreció que las investigaciones relacionadas con el escandaloso tema de Sinaloa, arrojarán resultados y que no 
habrá impunidad. Esto no va a ser otro Ayotzinapa, decretó. Fumando espero. -¡AAAPUNTEN!- Ruta crítica. 
Mientras los panistas tratan de solucionar el tema de la capital, en las oficinas del delegado de Bienestar, Gilberto 
Herrera, se concentran en lograr los objetivos trazados por el presidente López Obrador. Es a él, sostienen, a quien 
le deben entregar resultados el año entrante, para después pensar en del 2021. Y en esas andan -¡FUEGO!- ¿Y 
Marcos? En el PAN no lo ven compitiendo, sino dividiendo. Hasta piensan que buscaría ir, aunque lo niegue, por 
Morena. Es un aspirante muy conocido pero con grandes negativos. ¡Porca miseria! Patrullaje militar.  Efectivos de 
la XVII Zona Militar de Querétaro hacen permanente recorridos por las carreteras de la zona metropolitana para 
vigilar posibles incursiones de malosos. (PA 2) 
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